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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）6月15日，國務院港澳事務辦公室主任王光亞就香港政改問

題接受香港《文匯報》、《大公報》專訪。王光亞主任表示，中央政府堅定不移地支持香港特

別行政區依照基本法和全國人大常委會的有關決定，於2017年實現行政長官普選；香港社會普遍

希望立法會通過特區政府提出的行政長官普選法案，使香港500多萬合資格選民能夠行使「一人一票」選

舉行政長官的權利，立法會議員應當站在香港民主發展的歷史進程中看待本次政改工作，以香港的整體利益和長

遠利益為依歸，投下負責任的一票。王光亞主任還表示，民主是一個不斷向前發展的過程。基本法和全國人大常委會

「8‧31」決定確立的行政長官普選制度在保持穩定性的同時，從長遠看，也將根據香港的實際情況，包括社會發展和

社會共識形成的情況，在實踐中進一步完善。以下是訪談的對話內容。

中央對特首普選的原則、立場，在最後一刻會否調整？
◆「8．31」決定和普選法案在表決前不會作任何修改；
◆中央對特首普選的立場是一貫的，也是積極的；
◆方案民主、開放、公平、公正，最適合香港現階段實際情況。

如何看臨近表決的形勢？
◆中央一直關注政改形勢發展；
◆政改引起社會廣泛、高度關注，難免產生一些分歧；
◆關鍵是要理性、務實，在香港基本法和全國人大常委會相關決定

的基礎上凝聚共識。

如何看近期的抹黑事件？
◆這是一種軟暴力，目的是誤導社會，威脅議員自由表達意願，阻

止普選法案獲得通過，阻礙香港民主進程；
◆以軟暴力威脅議員投票取向，與民主精神和方向背道而馳，會誘

發劣質的選舉文化；
◆相信廣大市民會堅決反對這類行為。

如何看激進勢力的活動？
◆這是一種暴力恐嚇，阻撓立法會順利審議和表決普選法案，給有

意投贊成票的泛民議員施加壓力；
◆暴力行為不僅不符合民主、法治的價值觀，也違反香港法律，相

信廣大市民會堅決反對；
◆中央將堅定不移支持特區政府依法處置暴力活動。

如何看待「袋住先」等於「袋一世」？
◆這是一種歪曲和誤導性的說法，中央有關部門的官員從來沒有人
這麼說過；

◆「8．31」決定在未依照法定程序作出修改前，長期有效；
◆法理上並不存在一成不變的法律制度，任何法律制度都會隨着社
會發展而發展；

◆將來是否要修改，何時改、怎麼改，要看社會發展、社會共識形
成情況，看現行制度接受實踐檢驗情況；

◆如果將來某個時候需要修改，仍然要走「五步曲」；
◆現在關鍵是要先邁出第一步，通過普選法案，讓普選成為現實。

■製表：香港文匯報記者 鄭治祖

答答：：「「袋住先袋住先」」等於等於「「袋一世袋一世」」的說法的說法，，是一種是一種
歪曲和誤導性的說法歪曲和誤導性的說法。。中央政府有關部門的官員從中央政府有關部門的官員從
來沒有人這麼說過來沒有人這麼說過。。首先應該肯定地說首先應該肯定地說，，全國人大全國人大
常委會常委會「「88．．3131」」決定是符合基本法的決定是符合基本法的，，所確定的行所確定的行
政長官普選制度框架和核心要素是符合香港實際情政長官普選制度框架和核心要素是符合香港實際情
況的況的，，也體現了民主也體現了民主、、開放開放、、公開公開、、公平等原則公平等原則。。
作為一個制度性安排作為一個制度性安排，，特別是涉及政治體制的安特別是涉及政治體制的安
排排，，理應保持穩定性理應保持穩定性，，其效力不限於其效力不限於20172017年這一屆年這一屆
行政長官選舉行政長官選舉，，在未依照法定程序作出修改前長期在未依照法定程序作出修改前長期

有效有效。。其次其次，，從法理上說從法理上說，，並不存在一成不變的法並不存在一成不變的法
律制度律制度，，任何法律制度都會隨着社會的發展而發任何法律制度都會隨着社會的發展而發
展展。。再次再次，，香港的行政長官普選制度將來是否需香港的行政長官普選制度將來是否需
要修改要修改，，以及何時修改以及何時修改、、怎麼修改怎麼修改，，要看香港社要看香港社
會發展的情況會發展的情況，，包括社會共識形成的情況包括社會共識形成的情況，，看現看現
行制度接受實踐檢驗的情況行制度接受實踐檢驗的情況。。從程序上講從程序上講，，如果如果
將來某個時候需要修改將來某個時候需要修改，，也仍然要走也仍然要走「「五步五步
曲曲」。」。現在關鍵是要先邁出第一步現在關鍵是要先邁出第一步，，通通過普選法過普選法
案案，，讓普選成為現實讓普選成為現實。。

問題二問題二：：如何看待臨近表決前香港政改的形勢如何看待臨近表決前香港政改的形勢？？

問題三問題三：：如何看待近期發生的抹黑等事件如何看待近期發生的抹黑等事件？？

問題四問題四：：如何看待激進勢力的活動如何看待激進勢力的活動？？

問題五問題五：：如何看待有的人所說的如何看待有的人所說的「「袋住先袋住先」」等於等於「「袋一世袋一世」？」？

答：中央政府對行政長官普選的立場是一貫的，也
是積極的。基本法關於行政長官普選原則的規定、全
國人大常委會「8．31」決定關於普選制度框架和核心要
素的規定以及特區政府提出的普選法案，都體現了
「一國兩制」的原則，體現了中央積極推進香港普選

的一貫立場和態度，都是在廣泛諮詢、認真聽取香港
社會各界意見、反覆討論、凝聚共識的基礎上形成的，
有關制度安排符合民主、開放、公平、公正等原則，是
最適合香港現階段實際情況的行政長官普選制度。因
此，「8．31」決定和普選法案在表決前不會作任何修改。

答：中央政府與廣大香港市民一樣，一直關注着政
改形勢的發展。立法會即將審議表決行政長官普選法
案。由於行政長官普選問題是香港政治生活中的一件
大事，關係到500多萬合資格選民選舉權利的實現和
保障，關係到香港社會的繁榮穩定和長治久安，也關
係到中央和特別行政區的關係，在香港這樣一個多元
化的社會，引起社會廣泛、高度關注，產生一些分
歧，是難免的。在一個以民主、法治、自由為核心價
值的社會，廣大市民、社會各界和不同的團體，從各
自的角度發表相關的意見和建議，也是正常的。這個
過程就是一個求同存異、尋求共識的過程。關鍵是要

以理性、務實的態度，在基本法和全國人大常委會相
關決定的基礎上凝聚共識，推動香港民主發展向前
走。毫無疑問，立法會通過行政長官普選法案，從而
在2017年如期實現行政長官普選，符合香港廣大市民
「一人一票」選舉行政長官的願望，符合香港社會的
整體利益，符合香港社會長遠發展的需要。一是每個
合資格的香港選民都享有選舉行政長官的民主權利，
民主政治將會有質的提升；二是可以為2020年普選立
法會創造必要的條件；三是有助於減小社會爭拗，使
未來的特別行政區政府和社會各界能夠集中精力發展
經濟、改善民生。

答：最近幾天圍繞立法會表決行政長官普選法案一
事，出現了沒有任何事實依據的抹黑事件。這是一種
軟暴力。目的是以不正當的手段誤導社會，威脅立法
會議員自由表達意願，阻止行政長官普選法案在立法

會獲得通過，阻礙香港的民主進程。以軟暴力威脅立
法會議員的投票取向，與民主的精神和方向背道而
馳，會誘發劣質的選舉文化。相信廣大市民對這類行
為有準確的判斷，會堅決反對。

答：近期，針對立法會即將表決普選法案，社會上
有個別團體和少數人，揚言要暴力衝擊、佔領立法
會，並對投贊成票的議員進行人身攻擊。這首先是一
種暴力恐嚇，意在阻撓立法會依法順利審議和表決普
選法案，給有意投贊成票的泛民議員施加壓力。任何

形式的暴力行為不僅不符合民主、法治的價值觀，也
違反香港特別行政區的法律，相信廣大市民會堅決反
對。中央政府將堅定不移地支持香港特別行政區政府
依法處置任何形式的暴力活動，維持正常的社會秩
序，保護市民的人身和財產安全。

王
光
亞
專
訪
內
容
摘
要

王
光
亞
專
訪
內
容
摘
要

問題一問題一：：中央政府對普選行政長官的原則立場在最後一刻會不會有調整中央政府對普選行政長官的原則立場在最後一刻會不會有調整？？

■■今年今年55月月3131日日，，王光亞王光亞、、李飛及張曉明與香港特區李飛及張曉明與香港特區5050多名立法多名立法
會議員在深圳會面會議員在深圳會面，，就香港政改問題交流意見就香港政改問題交流意見。。 資料圖片資料圖片

社會各界請願及簽名熱烈支持通過特首普選法案

本報專訪

■■王光亞王光亞。。
資料圖片資料圖片

「「袋住先袋住先」」等於等於「「袋一世袋一世」」
是歪曲誤導是歪曲誤導
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普選法案表決前不作任何修改

政改表決前最後關頭接受本報專訪


